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当三年前巴黎奥组委宣布将在塞

纳河上举办奥运会开幕式时，这一天马

行空的方案立即引发轰动。如今距离

奥运会开幕仅三个多月，雄心勃勃的塞

纳河计划已描绘出一幅美好的蓝图：7

月26日，在落日余晖之下，上万名运动

员分乘数十艘游船沿塞纳河顺流而下，

抵达埃菲尔铁塔对岸特罗卡德罗广场

的临时露天剧场，用最生动的画面应验

了海明威的名言——“巴黎是一席流动

的盛宴”。

奥组委主席托尼 · 埃斯坦盖曾表

示，巴黎奥运会将诠释“体育与城市的

交汇”。塞纳河就是展示这一精神的最

佳载体，除了开幕式，这条巴黎母亲河

还将成为公开水域与铁人三项的游泳

赛场。然而对于巴黎奥组委而言，为奥

运选手提供一条干净的塞纳河，这项工

作比任何人想象得都更艰巨。

总统在河里游泳的许诺
仍未兑现

站在巴黎市中心的塞纳河畔旁，不

难发现此处不适合游泳比赛的原因。

河边石墙附近的油污池中满是被抛弃

的瓶瓶罐罐，驳船餐厅直接往河里倾倒

废水。塞纳河最大的污染源是暴雨。

一场大雨就能让老化的下水道不堪重

负，路面径流混着管道污水泄入河道，

令河水变得污浊不堪。

数百年来，塞纳河如同巴黎的命

脉，见证着这座城市的变迁和繁荣。在

城市规划中，塞纳河以其纵贯城市的特

点，成为巴黎交通、商业和文化的中

心。《巴黎何以成为巴黎——现代城市

的发明》一书的作者琼昂 ·德让在书中

如此强调塞纳河之于巴黎的意义：塞纳

河是巴黎通往世界的大门，也是这座城

市的“营销工具”。《纽约时报》认为，巴

黎成功申办2024年奥运会的关键因素

正是——不仅在塞纳河上举办活动，更

重要的是在河中举办赛事。1900年巴

黎奥运会，塞纳河内举办了七项游泳赛

事。时隔124年让赛事回归塞纳河，充

满了法兰西式的浪漫气息。但一切浪

漫都会受困于现实问题。

塞纳河的污染状况，与其扬名在外

的浪漫名声形成了鲜明对比。随着现

代化发展，人口激增制造的污水与上游

工业废水的排放，令塞纳河不再是一百

余年前那条清澈的河流。上世纪90年

代的一项研究将流经巴黎的塞纳河段列

为当时全球重金属含量最高的河段之

一。清洁塞纳河的愿望当时已有之。曾

任巴黎市长、后任法国总统的希拉克在

1990年就信誓旦旦地许诺，要让塞纳河

重现当年的游泳盛况：“三年后，我将在

市民面前在塞纳河中游泳，证明这是一

条干净的河流。”希拉克已与世长辞，他

的诺言仍未兑现。现在许诺的人轮到马

克龙了，就在上个月出席奥运村揭幕仪

式时，现任法国总统公开称：“我会去

（塞纳河）游泳，但不会告诉你们具体日

期，不然到时候你们都会去围观。”

许诺者与参赛者毕竟没有交集。

东京奥运会公开水域游泳女子10公里

冠军库尼亚直言：“塞纳河根本不是用

来游泳的。”上届奥运会公开水域和铁

人三项游泳比赛在东京湾举行，赛前和

赛后都传出了水质有问题的新闻，最终

东京奥组委拿出多日的水质抽检样本

予以驳斥。而这一次，情况似乎更为糟

糕。令奥运选手望而生畏的是塞纳河

中严重超标的大肠杆菌和肠球菌数

量。巴黎第十二大学微生物学教授弗

兰科斯 ·卢卡斯表示，成年人在游泳过

程中平均每小时会吞下大约15毫升到

30毫升水。根据2023年7月的一项统

计，在巴黎地区水质最差的那一天里，

塞 纳 河 水 的 大 肠 杆 菌 浓 度 达 到

18563NPP/100毫升，而赛事规定的浓度

是低于500NPP/100毫升。

水质清洁计划面临不小
的阻力

巴黎申奥成功后，法国政府斥资14

亿欧元加速“塞纳河水质清洁计划”，升

级巴黎地区的污水和暴雨径流处理设

施。该计划涉及更新数以千计的地下

管道、水箱和水泵，其中最大的工程是

在市中心建造一个足以容纳20个比赛

游泳池水量的地下蓄水池。

巴黎市政当局负责污水处理项目

的首席工程师塞缪尔 ·卡尼维茨表示：

“我们不是在净化塞纳河，我们的做法

是防止未经处理的水倒入塞纳河。”将

于今年5月投入使用的地下蓄水池位于

塞纳河左岸的奥斯特里茨火车站附近，

用于暴雨来袭时储存雨水，以防排水系

统堵塞导致污水直接流入塞纳河。

此外，巴黎六个郊区成立管道改造

小组，说服20000多户原本将家庭废水

直接排入塞纳河或马恩河的业主挖开

管道，将其重新连接到下水道系统。该

项目巴黎东南部地区的负责人克莱尔 ·

科斯特尔表示：“我们只能一户一户地

挖。别无他法。”改造小组为每户提供

6000欧元补助金并支付翻修费用，但截

至今年3月，仅约一半家庭接受了改

造。科斯特尔无奈地解释道：“我们不

能强迫他们开门。”

在巴黎市区，改造计划目标不只是

房屋，还有船只。约170艘船停泊在奥

运比赛段上游的塞纳河畔，此前几乎所

有这些船都将污水直接排入河中。随

着2018年巴黎市政府宣布所有船只都

必须接入城市污水处理系统，港务局开

始在没有污水接口和水泵的港口安装

相关设施。到目前为止，也只有约一半

的船只完成了接入工程。许多船主抱

怨自己没有选择的余地，改造旧船的费

用高达2.5万欧元，是政府拨款的五倍。

即使“塞纳河水质清洁计划”全部

完成，仍无法确保巴黎奥运会相关比赛

的正常举行。“我们有百分之百的把握

吗？答案是否定的。”负责奥运计划的

巴黎副市长皮埃尔 ·拉巴丹坦言，“如果

在比赛前连续下一周的雨，水质可能依

然不会很好。”而且，巴黎奥组委对此并

没有备用方案，“也许比赛必须推迟几

天，等水质过关后再进行”。拉巴丹甚

至承认，在最极端的情况下，铁人三项

比赛或将变为“铁人两项”。

《华盛顿邮报》认为，巴黎奥运会的

塞纳河计划充满时尚感，其大胆创新令

人惊叹。经历了疫情风波，又遭遇传播

模式的变更，新世代对奥运会的兴趣正

在减弱，国际奥委会迫切需要一次新奇

的开幕式、一届轰动的奥运会。但“创

举”与“鲁莽”往往仅一线之隔，塞纳河

计划或许将是巴黎奥运会最动人的篇

章，也可能成为最大的败笔。

距离奥运会开幕仅剩三个月，水质问题仍未得以解决

塞纳河计划是法国式浪漫，也是巴黎的赌注
■本报记者 吴雨伦

塞纳河上可

以 举 办 赛 艇 活

动，但距离举办

游泳比赛的水质

要求，还有不小

的差距。

视觉中国

本报讯 （记者吴姝）4月8日晚，

前中国女排队长朱婷宣布，自己已与

中国排球协会确认将会在世界女排联

赛期间回归国家队。她在社交媒体上

道出心路历程：从去年年底到今年春

节，状态不佳的自己一度对排球失去

兴趣，并提出过退役申请；在多方帮助

下，她走出这段低谷，将在世界女排联

赛期间回归国家队，为中国女排争夺

巴黎奥运会参赛资格。

现效力于意大利斯坎迪奇俱乐部

的朱婷最近在意甲联赛中状态不错，

半决赛首回合砍下13分，为队内第二

高分。在最后几场意甲联赛比赛结束

后，朱婷将回国与2月份就开始集训

的女排队友们汇合。

如今29岁的朱婷参加了两届奥

运会，2016年里约奥运会上，中国女

排时隔12年再获奥运冠军，时年21岁

的朱婷荣膺MVP与最佳主攻。东京

奥运会后，朱婷因伤病和身体原因再

未入选国家队名单，这是她时隔近三

年重回中国女排。

作为中国女排“一姐”，朱婷长期

缺席曾引发猜疑和争议。“从去年年底

到今年春节，我的身体处于疲劳期，竞

技状态严重下滑，甚至无法应付日常

比赛，加上东京奥运会以来网络上针

对我的各种流言蜚语蓄意攻击一直没

停过，甚至影响到我的家人。”朱婷表

示这些因素让她萌生退意，不过，河南

体育局、国家体育总局的各级领导和

国家队都给予了她关心支持，恩师郎

平也多次鼓励她重回国家队继续为国

征战，并帮助她分析身体和技术上的

问题，从而使她走出低谷。

2024赛季世界女排联赛将于5月

15日开启。该赛事将决定中国女排

的世界排名，进而关系到巴黎奥运会

资格。在去年女排奥运资格赛中，主

场作战的中国女排意外折戟，无缘直

通巴黎。根据规则，巴黎奥运会女排

名额尚余五个，其中两个将分配给世

界排名（今年6月的排名）最高的亚洲

和非洲球队（这两个大洲没有球队通

过资格赛直通），另三个分配给除已获

资格球队外世界排名最高的三支队。

目前，中国女排排名世界第六、亚洲第

一，在两个标准中都有一定的领先优

势，晋级巴黎奥运会的难度看似不大。

助力女排争夺奥运资格

时隔三年 朱婷回归

本报讯 （记者吴姝）WTT沙特大

满贯赛日前公布了双打参赛名单。作

为国乒奥运资格选拔截止日期内最后

一场大赛，中国队的参赛人选耐人寻

味：男双派出马龙/王楚钦，女双由陈

梦/王曼昱担当，混双则由王楚钦/孙

颖莎出战。

国乒有男女各三人的巴黎奥运会

满额参赛名额（不包括P卡），参加男女

单打（各两名）、男女团体和混双五个项

目的争夺。作为男女单打世界第一、混

双世界第一组合，王楚钦和孙颖莎两名

00后理所应当地占据了两个名额。

男队方面，樊振东名列世界第二，

地位较稳，而马龙和梁靖崑将竞争第

三个参赛名额。近期，他俩的世界排

名发生了变化，梁靖崑因新加坡大满

贯、仁川冠军赛的优异表现上升至世

界第三，马龙则降至第四。不过，“龙

队”的国际大赛奖励积分更高，因而其

作为三号人选的位置尚未被动摇。

WTT沙特大满贯国乒依然派出马龙

出战男双，这是新加坡大满贯赛搭档

林高远登顶男双后，他又一次承担男

双任务。可见，“龙队”有很大可能在

奥运会男团项目里承担男双的角色。

女队方面，孙颖莎基本已锁定一

个女单名额，另一个单打名额的竞争

还在继续——王曼昱和陈梦将在澳门

世界杯和沙特大满贯这两站中发起最

后冲刺。不过，她俩大概率都能登上

巴黎奥运会的女团舞台，陈梦/王曼昱

这对女双组合已在新加坡大满贯赛上

夺冠，这次依然由二人携手，国乒教练

组为奥运练兵的意图已经比较明朗。

国乒奥运名单几成明牌

本报讯 中国体育彩票今年迎来

全国统一发行30周年。一款专为纪

念体育彩票发行30周年的主题游戏

即开票近日上市。

“体彩发行30周年”纪念票采用

火红的长款票设计，印有醒目的金色

“30周年”字样，同时搭配手捧爱心的

体彩吉祥物“乐小星”。游戏区符号为

体彩公益金资助项目的代表性图标，

旨在宣传体彩发行30周年的成果和

始终践行公益公信的理念，体现体彩

责任价值。

该款即开票单票面值30元，共有

25次中奖机会，最高奖金100万元，采

用找中奖符号与找奖金符号的玩法。

主玩法游戏规则为：刮开覆盖膜，如果

出现“30周年”标志，即中得该标志下

方所示的奖金。幸运玩法规则为：刮

开覆盖膜，如果出现奖金标志，即中得

该奖金。中奖奖金兼中兼得。

中国体育彩票一直以来在坚持

“来之于民、用之于民”发行宗旨，坚守

公益公信发展理念。每张精美的即开

票背后，都满载着体彩“顶呱刮”即开

票的公益情怀，购彩者购买的每一张

“顶呱刮”，都有20%的金额用于支持

体育事业和社会公益事业。

体彩发行  周年
主题即开票上市

特谢拉（左）与阿马杜庆祝进球。在酣畅淋漓地大胜武汉三镇后，申花创造了队史联赛最佳开局。 东方IC

主场4比1大胜武汉三镇，豪取五

连胜的上海申花队创造了队史联赛最

佳开局，也就此成为第三支在中超开

局取得至少五连胜的球队。从超级杯

夺冠，到联赛五连胜，申花队新赛季迄

今的表现堪称完美。而主教练斯卢茨

基的脸上并未展现出太多的喜悦与激

动，仿佛一切都理所当然，俄罗斯人反

复强调：“我现在只考虑下一场比赛。”

30年前的1994年是中国足球职

业化元年，徐根宝执教的上海申花队

在甲A联赛打出开局四连胜，随着第5

轮1比3负于山东泰山，连胜戛然而

止。30年后，斯卢茨基领军的申花队

在中超前五轮全胜，52岁的俄罗斯人

也成为首位在执教申花队的头五场联

赛里取得全胜的主教练。

上海申花与武汉三镇的实力差距

肉眼可见。客队多名主力因伤病或停

赛而无缘出场，陶强龙、艾菲尔丁、阿

布拉汗等人则被国奥队征召。申花则

派出了包括五名外援在内的全主力首

发阵容。在这场几乎一边倒的比赛

中，申花凭借着路易斯、谢鹏飞、高天

意、特谢拉的四粒进球，以一场轻松的

完胜达成五连胜成就。

带队创造队史最佳开局，初来乍

到的斯卢茨基已将自己的名字刻入申

花的历史，然而俄罗斯人并不在意这

个新纪录：“坦率地说，我并不在意打

破了某个纪录。作为一名职业教练，

通常我们没有时间去庆祝什么纪录。

我更关注下一场比赛。”

“永远考虑下一场”正是斯卢茨基

的执教理念。在中超第3轮击败山东

泰山队返回上海后，斯卢茨基甚至未

等行李到达，就带领球员直接返回康

桥基地，稍事休整后直接开赴训练

场。从4月5日到4月13日的短短九

天内，申花队要出战三场比赛，本周六

还将迎来与北京国安的强强对话，斯

卢茨基坦言：“我们目前的赛程基本上

每三天就有一场比赛，所以我考虑更

多的是明天怎么让队员更好地恢复，

明天的训练该怎么安排。”

与五连胜相映衬的是申花多点开

花的攻击线，申花已在联赛打入13

球，失球仅有两粒，球队对场面的掌控

力也有了显著提高。在短短三个月时

间内，斯卢茨基为申花队带来了显著

变化。“我对整场表现十分满意。2比

0领先时，我们掌控得很出色，”斯卢

茨基在战胜武汉三镇赛后表扬了全队

的表现，尤其是下半时姜至鹏帮助武汉

三镇扳回一球后，申花球员们做出了快

速而正确的应对，“我们的队员在场上没

有慌乱，而是非常迅速地给予对手相应

的回击，最终又连入两球。整场比赛里，

我对这个片段最为满意。”

除外援前锋搭档马莱莱与路易斯

外，斯卢茨基正尝试让越来越多的球员

融入自己的进攻体系。上赛季郁郁不得

志的葡萄牙人特谢拉重获新生，目前已

贡献四粒进球与两次助攻。30岁的谢

鹏飞也进入了最佳状态，除本场比赛打

入一球外，他已在本赛季送出四次助

攻。这位如今在国足地位日渐重要的攻

击型中场，也赢得了斯卢茨基的交口称

赞：“谢鹏飞的表现令人满意，他非常出

色。今天我们安排了更多的战术实验，尤

其是他的场上位置。作为进攻组织者，谢

鹏飞有了更多展现自己的机会。”

五连胜的申花队已被舆论视为争冠

热门之一，但斯卢茨基仍保持了一贯的低

调，他强调现在谈论争冠目标为时过早：

“职业教练永远应该首先考虑如何应对下

一场比赛。”

4比1轻取武汉三镇，申花队豪取中超五连胜

创队史最佳开局，斯卢茨基只想着下一场
■本报记者 吴雨伦


